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MP faz busca e apreensão
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Foram cumpridos oito mandados de busca e apreensão, sendo quatro em gabinetes da Câmara de Vereadores e 
quatro nas casas de parlamentares. A ação aconteceu nos gabinetes dos Vereadores Marcos Barbosa (PRB), Volnei 
Cristófoli, Rafael Pasqualotto (PP) e Moisés Scussel Neto (PSDB), presidente da Câmara. Páginas 06 e 07 pág 04
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O vereador Agostinho Petroli 
(MDB) protocolou na tarde de se-
gunda-feira (04) a criação da Co-

Protocolado pedido de CPI para investigar Plano Diretor
missão Parlamentar de Inquérito 
(CPI)  que investigará as possíveis 
irregularidades em relação ao Pla-

no Diretor de Bento Gonçalves. 
Segundo o Regimento Interno, a 
Mesa Diretora tem o prazo de cin-

co dias para deferir ou indeferir 
o pedido.

Além de Petroli, assinaram 
o documento também os parla-
mentares Elvio de Lima (MDB), 
Idasir dos Santos (MDB), Gusta-
vo Sperotto (DEM), Paulo Cavalli 
– Paco (PTB), e Moacir Camerini 
(PDT). A comissão deve ser for-
mada por dez vereadores, repre-
sentando todas as bancadas do 
Legislativo, com cinco titulares e 
cinco suplentes.

O pedido da CPI é posterior 
ao vazamento de um áudio, na 
metade de maio, no qual Sperotto 
conversa com moradores em uma 
reunião e afirma que teria rece-
bido a oferta de R$40 mil para 

aprovar emendas do Plano e que 
outros vereadores teriam aceita-
do.

Petroli explicou o porquê da 
demora para protocolar o docu-
mento, já que as seis assinaturas 
necessárias estavam completas 
desde quarta-feira (30 de maio).

“Nós protocolamos na ma-
nhã desta segunda-feira porque 
achamos por bem conversar com 
os promotores do Ministério Pú-
blico para verificar se instaurar a 
CPI nessa casa iria atrapalhar os 
trabalhos de investigação. O pro-
motor Élcio (Resemini Meneses) 
garantiu que não teria problema”, 
explicou Petroli, durante a sessão 
na Câmara, na tarde de ontem.

Vereadores falaram sobre a CPI e investigações durante a sessão na Câmara na tarde de segunda-feira
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O abastecimento de combus-
tível está normalizando em todo o 
Brasil, mas junto com o alívio do 
reabastecimento, o consumidor 
tem notado também um aumen-
to significativo nas bombas. No 
início de maio alguns postos da 
cidade estavam vendendo gasoli-
na pelo preço de R$ 4,60, porém 
após o movimento de greve dos 
caminhoneiros, e a falta de com-
bustível nas abastecedoras, o va-
lor do produto aumentou e alguns 
estabelecimentos estão comercia-
lizando pelo valor de R$ 4,90. Al-
guns comerciantes têm relatado, 

Gasolina comercializada a quase R$ 5 em postos de Bento
Esse aumento pode ser ainda mais significativos nas próximas semanas, porque no último sábado, dia 2, a Petrobras aumentou em 2,25% o preço da gasolina em suas 
refinarias

bras. Quando assumiu o cargo, 
há dois anos, Parente afirmou que 
não haveria interferência do go-
verno na política de preços da es-
tatal. Sob sua gestão, a Petrobras 
registrou no primeiro trimestre 
de 2018 o primeiro lucro desde a 
Lava Jato.

Para o lugar de Parente, o 
presidente Michel Temer anun-
ciou Ivan Monteiro, diretor de fi-
nanças da Petrobras e considera-
do o braço direito do antecessor.

O efeito da greve
Durante a greve dos cami-

nhoneiros, que começou no dia 
21 de maio e causou problemas 
de abastecimento e disparada 

de preços dos combustíveis nos 
postos de todo o Brasil, o valor 
do litro da gasolina comum (A) 
chegou a variar 173%. A cons-
tatação foi de um levantamento 
feito pela ValeCard, especializada 
em gestão de frotas, realizado de 
18 a 30 de maio. De acordo com 
a empresa — que pesquisou es-
tabelecimentos credenciados em 
diferentes estados do país —, 
naquele período, o combustível 
foi vendido entre R$ 3,87 e R$ 
10,56, o litro.

O etanol, segundo a empresa, 
também teve grande variação de 
preços: entre R$ 2,58 e R$ 5,97, 
o litro. Neste caso, a diferença 
chegou a 131%.

Bloqueios de estradas e falta 
de combustível afetaram entregas

Os Correiros devem demorar 
cerca de 15 dias para conseguir 
normalizar as entregas atrasadas. 
Em função da falta de combustí-
vel e dos bloqueios nas estradas 
decorrentes da paralisação de 11 
dias dos caminhoneiros, a empresa 
pública deixou de entregar cerca 
de 85 milhões de encomendas e 
mensagens nos últimos dias.

Em nota, a empresa garante 
que, desde o fim do movimento 
paredista, está reforçando as ope-
rações, convocando mutirões para 

Correios devem demorar 15 dias 
para normalizar entregas

Cerca de 85 milhões de encomendas e mensagens deixaram de serem entregues nos 
últimos dias

distribuir as cargas no menor es-
paço de tempo possível.

Apesar disso, serviços com dia 
e hora marcados (Sedex 10, Sedex 
12, Sedex Hoje, Disque Coleta e 
Logística Reversa Domiciliária) 
permanecem temporariamente 
suspensos. Os demais serviços de 
encomendas como o Sedex con-
vencional e o PAC foram mantidos 
e tiveram apenas o prazo de entre-
ga ampliado.

Segundo a empresa, em con-
dições normais, são entregues 
aproximadamente 25 milhões de 
objetos por dia.

contudo, chegaram a pagar até 
R$ 4,99 pela gasolina aditivada.

Dos postos pesquisados pela 
equipe de reportagem da Gazeta, 
apenas dois estão comercializan-
do a gasolina comum com valor 
abaixo de R$ 4,70, indicando, o 
aumento significativo nas abas-
tecedoras. Esse aumento pode 
ser ainda mais significativos nas 
próximas semanas, porque no úl-
timo sábado, dia 2, a Petrobras 
aumentou em 2,25% o preço da 
gasolina em suas refinarias. Em 
meados de maio alguns postos de 
Bento Gonçalves estavam cobran-

do R$ 4,45 o litro da gasolina, su-
perando valores de outras cidades 
gaúchas.

Em um mês, o combustível 
acumula alta de preço de 11,29%, 
ou seja, de 20 centavos por litro, 
já que em 1º de maio, era nego-
ciado nas refinarias a 1,8072 real.

O preço do diesel, que re-
cuou 30 centavos desde o dia 23 
de maio, no ápice da greve dos 
caminhoneiros, será mantido em  
2,0316 reais por 60 dias.A solu-
ção do governo para encerrar a 
greve dos caminhoneiros – redu-
ção do preço do diesel e mudança 
na periodicidade dos reajustes – 
precipitou a saída de Pedro Pa-
rente da presidência da Petro-

No ano, o preço médio do gás 
de cozinha no país acumula alta de 
17,7%, segundo dados da Agência 
Nacional de Petróleo, Gás e Bio-
combustíveis (ANP)

O gás de cozinha está mais 
caro. A Petrobras anunciou que já, 
nesta terça-feira,05, botijões de 
até 13kg terão aumento de 8,9%. 
O reajuste foi motivado principal-
mente devido à alta das cotações 
do produto nos mercados interna-
cionais, segundo nota enviada pela 
estatal.

A empresa frisou que reflexos 
no preço final ao consumidor vão 
depender de repasses feitos es-
pecialmente por distribuidoras e 
revendedores. O aumento não se 
aplica ao preço do gás destinado a 
uso industrial e comercial.

No ano, o preço médio do gás 
de cozinha no país acumula alta de 
17,7%, segundo dados da Agência 
Nacional de Petróleo, Gás e Bio-
combustíveis (ANP). O valor mé-
dio do botijão para o consumidor 
saltou de R$ 55,74 na primeira 
semana de janeiro para R$ 65,64 
na semana encerrada em 2 de de-
zembro.

Pela nova política de preços 
adotada pela Petrobras desde ju-
nho, o preço do Gás Liquefeito de 
Petróleo (GLP) passou a ser revi-
sado todos os meses.

O último reajuste feito pela 
Petrobras aos preços cobrados das 

Gás de cozinha sofre novo aumento de preços
distribuidoras ocorreu há cerca 
de um mês. Desde junho, foram 
anunciados seis aumentos e uma 
redução no preço do gás de co-
zinha. Confira todas as revisões 
anunciadas:

4/07: -4,5%
4/08: +6,9%
5/09: +2,2%
25/09: +6,9%
10/10: +12,9%
3/11: +4,5%
04/12: +8,9%

Preços ao consumidor
Em nota, o Sindicato Nacio-

nal das Empresas Distribuidoras 
de Gás Liquefeito de Petróleo 
(Sindigás), informou que o rea-
juste oscilará entre 7,3% e 9,9%, 
de acordo com o polo de supri-
mento. Pelos cálculos da insti-
tuição, o ajuste anunciado deixa 
o preço praticado pela Petrobras 
para as embalagens de até 13 
quilos aproximadamente 1,3% 
abaixo do preço de paridade in-
ternacional.  

Dos postos pesquisados pela equipe de reportagem da Gazeta, apenas dois estão comercializando a gasolina comum com valor abaixo 
de R$ 4,70

O último reajuste feito pela Petrobras aos preços cobrados das distribuidoras ocorreu há 
cerca de um mês
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O cirurgião-dentista e empre-
sário João Carlos Bordin, natural 
de Bento Gonçalves, ainda antes 
de se formar na área de odonto-
logia  já tinha o sonho de ajudar 
pessoas carentes e transformar 
suas vidas através do sorriso.

Com o passar dos anos, se-
gundo ele, a ideia foi se estrutu-
rando e virando realidade,  e  nos 
próximos meses Farroupilha  es-
tará recebendo o complexo que já 
nasce grande e pretende ser re-
ferência nacional para tratamen-
tos de fissuras labiopalatais, mais 
conhecidas por lábio leporino. 
“O hospital é um sonho há mui-

Bento-gonçalvense constrói hospital para tratamentos gratuitos da população

tos anos. Lá no início era uma 
um desejo velado, mas vi que po-
dia alcançar muito mais pessoas 
tornando público, de forma mais 
consistente”, revela o jovem e en-
tusiasta empresário.

Levando a sério a saúde como 
um todo, além de cuidar do seu 
próprio corpo com esmero, João é  
fisiculturista e estudante de pós-
-graduação em Nutriendrocrino-
logia com o famoso médico Lair 
Ribeiro. Cuidados este que procu-
ra estender aos pacientes das três 
unidades do Instituto Bordin.

O hospital
O hospital é iniciativa priva-

da, e será levantado através de re-
cursos particulares, no bairro Pri-
meiro de Maio, em Farroupilha. A 
área, que pertencia ao município, 
havia sido desocupada e seria de-
molida, no entanto foi aberto um 
edital de chamamento público 
para que qualquer empresa pu-
desse concorrer e disputar o local. 
A cedência do espaço é por um pe-
ríodo de 10 anos, prorrogável para 
20 anos.

“O prazo para iniciar a obra 
é de seis meses, mas, como prazo 
pessoal, já quero ter concretizado 
a parte da construção nesse perío-
do”, estima Bordin.

O complexo contará com sa-
las cirúrgicas, tanto na área mé-
dica quanto odontológica, salas 
multiuso para as diversas áreas 
da saúde, hospedagem para fa-
mílias de outras localidades, aca-
demia, auditório para oficinas e 
refeitório. A iniciativa irá focar 
em jovens de 0 a 16 anos, que te-
rão acesso aos serviços. “A ideia 
é fazer parceria com a universi-
dade para os estágios dos cursos 
das áreas de saúde serem feitos 

no complexo”, ressalta Bordin. 
O cirurgião-dentista destaca 
que além de recursos próprios, 
foi formada uma associação para 
gestão do hospital. “Assim con-
seguimos direcionar impostos de 
pessoas e empresas para manter e 
desenvolver o hospital”, registra.  
Empresas interessadas em contri-
buir e/ou direcionar seus impos-
tos podem encaminhar um e-mail 
para receber maiores informações: 
contato@institutobordin.com.br.

O hospital é iniciativa privada, e será levantado através de recursos particulares,  quer se tornar referência referência nacional para tratamentos de fissuras labiopalatais

A área, que pertence ao município, havia sido desocupada e seria demolida

A cedência do espaço, por meio de edital de chamamento público, é de 10 anos, prorro-
gável para 20

O complexo contará com salas cirúrgicas, tanto na área médica quanto odontológica, salas multiuso para as diversas áreas da saúde, 
hospedagem para famílias de outras localidades, academia, auditório para oficinas e refeitório.

 “A ideia é fazer parceria com a universidade para os estágios dos cursos das áreas de 
saúde serem feitos no complexo, que terá como foco o atendimento de jovens  de 0 a 16 
anos”, ressalta  João Carlos Bordin.

Além de recursos próprios, foi formada uma associação para gestão do hospital. “Assim 
conseguimos direcionar impostos de pessoas e empresas para manter e desenvolver o 
hospital”, destaca Bordin
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O Ministério Público, por 
meio do Grupo de Atuação Espe-
cial de Combate ao Crime Orga-
nizado – Gaeco –, Núcleo Serra, 
com apoio das Promotorias de 
Justiça de Bento Gonçalves e da 
Especializada Criminal da Capi-
tal, deflagrou nesta segunda-fei-
ra, 04, a Operação 165, com o 
objetivo de cumprir mandados de 
busca e apreensão e colher provas 
sobre possíveis crimes cometidos 
na proposição, análise e futura vo-
tação do Plano Diretor do Municí-
pio de Bento Gonçalves. 

Foram cumpridos oito man-
dados de busca e apreensão, sen-
do quatro em gabinetes da Câ-
mara de Vereadores e quatro nas 
casas de parlamentares. A ação 
aconteceu nos gabinetes dos Ve-
readores Marcos Barbosa (PRB), 
Volnei Cristófoli, Rafael Pas-
qualotto (PP) e Moisés Scussel 
Neto (PSDB), presidente da Câ-
mara.

Segundo o coordenador do 
Gaeco, promotor de Justiça Regi-
naldo Freitas da Silva, as “apreen-
sões foram autorizadas pela Justi-
ça local e servirão para instrução 
e comprovação em procedimento 
investigatório criminal e inquérito 
civil que foram instaurados para 
investigar os fatos”. A denúncia 
foi levada ao Ministério Público 
por pessoas da comunidade e, em 
parte, confirmadas por parlamen-
tares inquiridos pelos promotores 
de Justiça. Conforme o apurado, 
teria sido oferecida proposta fi-
nanceira para que parlamentares 
propusessem e futuramente apro-
vassem emenda ao projeto que al-
teraria o índice de construção em 
área valorizada da cidade.

O nome da operação (165) 
corresponde ao número de uma 
emenda parlamentar que teria 
sido proposta por uma empresa li-
gada ao ramo imobiliário. Partici-
pam da operação, também, os pro-
motores de Justiça Alécio Silveira 
Nogueira, Elcio Resmini Meneses 
e Gílson Borguedulff Medeiros.

Ainda nesta segunda-feira, o 
promotor Alécio Nogueira e tam-

Ministério Público executa Operação 165, que investiga       possíveis crimes relacionados ao Plano Diretor    
Foram cumpridos oito mandados de busca e apreensão, sendo quatro em gabinetes da Câmara de Vereadores e quatro nas casas de parlamentares     

bém o promotor criminal, Gilson 
Medeiros concederam uma entre-
vista coletiva à imprensa, em que 
explicaram detalhes sobre a ope-
ração que aconteceu no Legislati-
vo e na casa dos vereadores.

“Começamos uma apuração 
a partir de uma gravação sobre 
prática de corrupção na Câma-
ra de Vereadores. Foi instaurado 
um inquérito civil e fizemos bus-
ca e apreensão de mídias e docu-
mentos, tudo que pode servir de 
prova na casa dos parlamentares 
e nos gabinetes. Todo o material 
será analisado, mas é difícil definir 
prazo”, afirma Nogueira.

O Promotor revelou ainda que 
pode ser ampliado o leque de in-
vestigação. “Recolhemos e-mails, 
mensagens, mas ainda não sabe-
mos qual o conteúdo. Computa-
dores fixos também foram apre-
endidos, assim como agendas. Não 
podemos dizer os nomes dos ve-
readores porque é em segredo de 
justiça”, pontua.

Medeiros esclareceu que, nes-
te momento a atuação do legislati-
vo, enquanto poder, continua pre-
servada. “Nessa primeira fase se 
busca a verdade, os elementos ne-
cessários. Foi uma busca tranqui-
la, técnica e serena e em nenhum 
momento pretende o ministério 
público interferir nas ações dos 
senhores parlamentes. Nesse mo-
mento buscamos elementos sobre 
fatos passados”, diz.

O que dizem
investigados
da operação 165

Volnei Cristofoli
Acho importante a investiga-

ção, se houver culpado que seja 
punido. Eu estou com aalma bem 
tranquila.

Rafael Pasqualotto
Acho que o Ministério Públi-

co está fazendo o seu papel. Nós 
como parlamentares estamos dia-
riamente dando explicações. Esta-
mos sempre lidando com interes-

ses. Isso é do ofício. A vida pública 
é muito exposta.

Os vereadores Marcos Barbo-
sa e Moisés Scussel não retorna-
ram às ligações da reportagem do 
Jornal Gazeta.

A emenda 165
A polêmica emenda pretende 

liberar a construção de edifícios 
de até 8 pavimentos nas ruas Pla-
nalto e Herny Hugo Dreher, con-
siderado o corredor gastronômico 
de Bento Gonçalves. A medida be-
neficia diretamente uma empresa 
que pretende construir um hotel 
na Rua Planalto, mais precisa-
mente no prédio onde hoje fun-
ciona a Apae. A emenda também 
irá liberar a construção de prédios 
residenciais ao longo das duas 
ruas ou até mesmo outros hotéis 
ao longo do trecho. Um abaixo as-
sinado, que teria a assinatura de 
moradores do bairro São Bento, 

chama a atenção. Nele há assina-
turas de CCs da Prefeitura e até 
de um dono de construtora, parte 
interessada na liberação de cons-
truções de edifícios naquela re-
gião. No total, foram coletadas 19 
assinaturas.

Entenda o caso
No dia 14 de maio a Promoto-

ria de Justiça Cível de Bento abriu 
o inquérito civil para investigação 
de suposta articulação para apro-
vação de emendas relacionadas 
ao Plano Diretor na Câmara de 
Vereadores. A polêmica começou 
após o vazamento de um áudio em 
que o vereador Gustavo Sperotto 
afirma que pelo menos seis vere-
adores receberiam R$ 40 mil em 
propina, em troca de aprovação de 
mudanças no Projeto de Lei Com-
plementar do Plano Diretor. Ve-
readores aprovariam emendas que 
pudessem interferir na construção 
de prédios no chamado Corredor 
Gastronômico (ZGT), que corres-
ponde a uma zona nas ruas Hugo 
Henry Dreher e avenida Planalto. 
A gravação chegou até o Ministé-
rio Público.

Numa reportagem especial da 
Gazeta que foi veiculada em maio, 
foi transcrito o áudio em que o 
vereador estaria em reunião para 
definir prioridades em um bair-
ro, quando foi abordado por um 
morador que questionou sobre a 
movimentação dos moradores do 
bairro São Bento para que não 
houvesse aprovação para constru-
ção de prédios acima de 14 anda-
res. Sperotto teria afirmado cate-
goricamente que pelo menos seis 
vereadores aceitaram a propina de 
R$ 40 mil reais para aprovarem 
a mudança no Plano Diretor, ou 
seja: permitir, através de projetos, 
a construção de prédios no bairro 

São Bento. Quando questionado 
sobre esse dinheiro, o parlamen-
tar, em tom de descontração, diz 
que saiu da reunião assim que per-
cebeu se tratar de propina.

Relembre a conversa 
de Sperotto com 
a comunidade
“Eles me ofereceram R$ 40 

mil para aprovar e eu saí da mesa. 
Eu não assinei, mas teve seis vere-
adores que assinaram. Eu estava 
na reunião que ofereceram o di-
nheiro e os vereadores assinaram”, 
admite. O parlamentar teria expli-
cado como era simples o processo 
de mudança do Plano Diretor. “É 
mudando o desenho, tu muda a cor. 
Na cor vermelha não pode prédio e 
tu vai lá e coloca a cor amarela, e aí 
pode. Aí muda a legenda. Eu acho 
que não temos a infraestrutura 
para colocar prédio. A única parte 
que não tem prédio é a zona gas-
tronômica, Xingu e Planalto. Para 
baixo e pra cima, no plano diretor 
atual, já pode”, diz.

Na conversa com a comuni-
dade, o vereador (aparentemente 
sem perceber que estava sendo 
gravado) admite que são grandes 
as chances do projeto do plano ser 
aprovado, já que, segundo ele, oito 
votos já estariam garantidos a fa-
vor da construção de prédios mais 
altos e que ninguém estaria preo-
cupado se a Avenida Planalto e a 
Rua Xingu estão aptas para cons-
trução de prédios.

PL polêmico 
desde o estudo
O novo Plano Diretor foi re-

estudado pela Universidade Fede-
ral do Rio Grande do Sul (Ufrgs). 
De outubro de 2015 a agosto de 
2017, o documento ficou sob estu-

CÂMARA DE VEREADORES

Foram cumpridos oito mandados de busca e apreensão, sendo quatro em gabinetes da Câmara de Vereadores e quatro nas casas de 
parlamentares

Segundo o Grupo de Atuação Especial de Combate ao Crime Organizado “apreensões foram autorizadas pela Justiça local e servirão 
para instrução e comprovação em procedimento investigatório criminal e inquérito civil que foram instaurados para investigar os fatos
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Ministério Público executa Operação 165, que investiga       possíveis crimes relacionados ao Plano Diretor    
do do Conselho Municipal de Pla-
nejamento (Complan). Uma das 
alterações que gerou discussões 
acaloradas é a possibilidade da 
construção de prédios mais altos 
no centro e nos bairros Juventu-
de, Cidade Alta, Humaittá, Bota-
fogo, Licorsul e Universitário. O 
máximo de andares permitidos na 
cosntrução hoje é de 14, que com 
o novo Plano Diretor – cheio de 
emendas sugeridas pelos verea-
dores, passaria para 16. O projeto 
inicial incluía o bairro São Bento, 
mas houve mobilização da comu-

nidade e a proposta sofreu altera-
ções.

Outro ponto que muda no 
novo plano diretor é a diminuição 
do perímetro urbano do Vale dos 
Vinhedos, com o objetivo de pro-
teger a paisagem do ponto turísti-
co. A revisão previa o aumento do 
perímetro urbano do distrito de 
Faria Lemos, o que sofreu rejeição 
da comunidade. Diante disso, o 
perímetro urbano não avançou no 
distrito.

O novo documento retira ain-
da a necessidade de estudo de im-

pacto de vizinhança para todos 
os empreendimentos. Apenas os 
classificados como de uso espe-
cial, conforme descrição no plano 
diretor, terão de fazer esse estudo.

Outra alteração é a flexibi-
lização para a instalação de em-
presas. Aquelas que tenham ativi-
dades consideradas inadequadas 
para determinada zona até podem 
se instalar nesta região desde que 
faça uma compensação. Hoje in-
dústrias não podem se instalar 
próximo à bacia de captação de 
água, mas, mesmo assim, existem 
empreendimentos na região. Com 
o novo Plano Diretor, fica permi-
tida a instalação, desde que ocor-
ra a compensação ambiental nesta 
área.

Por outro lado, haverão ativi-
dades incentivadas para determi-
nadas áreas. Por exemplo, se um 
restaurante se instalar na zona 
gastronômica, entre a Rua Herny 
Hugo Dreher e Avenida Planalto, 
receberá uma bonificação, como a 
possibilidade de ocupar uma área 
maior. A terceira categoria é a de 
atividades adequadas, em que o 
empreendimento se encaixa nas 
regras de zoneamento.

PL arquivado 

em dezembro
Em dezembro de 2017 os 

vereadores aprovaram, por maio-
ria do votos, o arquivamento do 
Projeto de Lei Complementar 
n° 6/2017, que já contava com 
infindáveis sugestões de altera-
ções por parte dos vereadores. O 
Centro da indústria e Comércio, 
um dos integrantes do Complan, 
esteve em audiência com o Pre-
feito Pasin e o Plano Diretor saiu 
de pauta de votação na Câmara de 
vereadores retirado de votação a 
pedido do Poder Executivo, que é 

o autor do projeto. Os vereadores 
Gilmar Pessutto (PSDB), Gustavo 
Sperotto (DEM), Moacir Cameri-
ni (PDT) e Sidinei da Silva (PPS) 
votaram contra a solicitação. Com 
o arquivamento da proposição, 
consequentemente também fo-
ram arquivadas, na época, todas as 
emendas que visavam modificá-lo. 
O assunto deveria votar à votação 
ainda no primeiro semestre des-
te ano, mas com a nova polêmica, 
provavelmente vai ficar na gaveta 
por bastante tempo. Com a Pala-
vra o Ministério Público.

“Foi instaurado um inquérito civil e fizemos busca e apreensão de mídias e documentos, 
tudo que pode servir de prova na casa dos parlamentares e nos gabinetes”, revelou o 
Promotor Alécio Nogueira

A polêmica emenda  do Plano Diretor -165 - pretende liberar a construção de edifícios de 
até 8 pavimentos nas ruas Planalto e Herny Hugo Dreher, considerado o corredor gastro-
nômico de Bento Gonçalves
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Ivalino Bassani, agricultor 
aposentado, filho de Honorio 
Bassani e Olimpia Bonatto Bas-
sani, nascido em 23/08/1950, 
falecido em 26/05/2018, natu-
ral de Muçum, RS, morador da 
Rua João Casagrande, Bento 
Gonçalves, Casado 

Amauri Nhoatto, solda-
dor autônomo, filho de Arlindo 
Nhoatto e Elvira Nhoatto, nas-
cido em 11/05/1972, falecido 
em 29/05/2018, natural de 
Planalto, RS, morador da Rua 
Elias Tadeu Dall’Onder, Bento 
Gonçalves, Solteiro 

Denise Lazzari Lazzarot-
to, do lar, filha de Aurelio Laz-
zari e Domingas Resemini La-
zzari, nascida em 20/04/1964, 
falecida em 28/05/2018, natu-
ral de Garibaldi, RS, morado-
ra da Linha Oito da Graciema, 
Vale dos Vinhedos, Bento 
Gonçalves, Casada 

Devenir Pires Dutra, do 
lar aposentada, filha de Olmi-
ro Pires de Arruda e Antoni-
nha de Morais Arruda, nascida 
em 21/12/1951, falecida em 
30/05/2018, natural de Caiba-
té, RS, moradora da Rua Arlin-
do Augusto Menegotto, Bento 

Gonçalves, Casada 
José Carlos Moro, eco-

nomista aposentado, filho de 
Duilio Moro e Amabile Mion 
Moro, nascido em 19/02/1958, 
falecido em 31/05/2018, na-
tural de Bento Gonçalves, 
RS, morador da Rua Armindo 
Schenatto, Bento Gonçalves, 
Divorciado 

Domingos Chimello, co-
merciante aposentado, filho 
de João Batista Chimello e Hil-
de Bettoni Chimello, nascido 
em 25/06/1961, falecido em 
01/06/2018, natural de Bento 
Gonçalves, RS, morador da 
Rua Luiz Neves, Bento Gon-
çalves, Casado 

Mauro Domingos Pele-
grini, serviços gerais, filho 
de Domingos Pelegrini e Jú-
lia Betinardi Pelegrini, nasci-
do em 12/04/1963, falecido 
em 01/06/2018, natural de 
Guaporé, RS, morador da Rua 
Plauto de Abreu, Bento Gon-
çalves, Solteiro 

Maria da Gloria Olivei-
ra Alves, auxiliar de cozinha 
aposentada, filha de Francisco 
Alves e Maria Eluiza Oliveira 
Alves, nascida em 02/01/1958, 

ÓBITOS

falecida em 01/06/2018, natu-
ral de Flores da Cunha, RS, 
moradora da Rua Ernesto Cel-
so, Bento Gonçalves, Divor-
ciada 

Nelci da Silva Morais, do 
lar aposentada, filha de Sa-
lustiano Francisco da Silva e 
Alexandrina Minozzo, nascida 
em 20/07/1951, falecida em 
01/06/2018, natural de Água 
Santa, Tapejara-RS, moradora 
da BR 470 KM 208, São Va-
lentim Distrito de Tuiuti, Bento 
Gonçalves, Casada 

Annile Roman Zat, cos-
tureira aposentada, filha de 
Verginio Roman e Mathilde 
Magagnin Roman, nascida 
em 02/11/1928, falecida em 
02/06/2018, natural de Bento 
Gonçalves, RS, moradora da 
Rua João Vitório Zatt, Bento 
Gonçalves, Viúva 

Gemir Paulo Basso, ca-
minhoneiro aposentado, fi-
lho de David Basso e Adina 
Ines Valerio Basso, nascido 
em 15/05/1949, falecido em 
02/06/2018, natural de Bento 
Gonçalves, RS, morador da 
Rua Sagrada Familia, Monte 
Belo do Sul, Casado 

SERVIÇO DE REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS 
DE BENTO GONÇALVES
EDITAIS DE CASAMENTO

Faço saber que se habilitaram para casar neste Serviço de 
registros:

Edital nº 19713: THIAGO SÁVIO CARBONE, divorciado, 
funcionário público federal, natural de Cruz Alta-RS, residente 
e domiciliado em Bento Gonçalves e DANIELA BRUN ME-
NEGOTTO, divorciada, funcionária pública federal, natural de 
Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliada em Bento Gon-
çalves. O Regime de bens será o da Separação de Bens.
Edital nº 19714: CHRISPHÈNE JEAN-BAPTISTE, solteiro, 
pedreiro, natural de Saint Louis du Sud, República do Haiti, 
residente e domiciliado em Bento Gonçalves e JOANE AU-
GUSTIN, solteira, técnica em informática, natural de Cayes, 
República do Haiti, residente e domiciliada em Bento Gonçal-
ves. O Regime de bens será o da Comunhão Parcial de Bens.
Edital nº 19715: MARIONEI MARCANTE, solteiro, bancário, 
natural de Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliado em 
Bento Gonçalves e FRANCIELE QUARESMA MOSCHINI, 
solteira, do lar, natural de Palmeira das Missões-RS, residente 
e domiciliada em Bento Gonçalves. O Regime de bens será o 
da Comunhão Parcial de Bens.
Edital nº 19716: TIAGO MENDES ROCHA MELO, solteiro, 
empresário, natural de Cuiabá-MT, residente e domiciliado em 
Bento Gonçalves e LARISSA GABRIELE INHAIA, solteira, do 
lar, natural de Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliada 
em Bento Gonçalves. O Regime de bens será o da Comunhão 
Parcial de Bens.
 

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-o na 
forma da lei.

Bento Gonçalves, 04 de junho de 2018.
 

CLEIDI CRISTINI DE SOUZA
Registradora Civil Designada

Os jovens nascidos no ano de 
2000 que não realizaram o alista-
mento militar obrigatório devem, 
até o dia de 30 de junho, fazê-lo 
exclusivamente por meio de um 
cadastro no portal Brasil Cidadão 
acessando o site www.alistamen-
to.eb.mil.br.

Aos jovens de anos anteriores 
que não se alistaram e os cidadãos 
que possuem necessidades espe-
ciais podem comparecer na Junta 
Militar de Bento Gonçalves (Rua 
Mal. Floriano, 121, sala 6, no Ed-

Nascidos até 2000 têm até o dia 30 
para se alistarem no serviço militar

ifício Adelina Ruga, centro, das 
7h às 13h) munidos da certidão de 
nascimento ou carteira de iden-
tidade, CPF e comprovante de 
residência.

A Junta Militar de Bento 
Gonçalves lembra que os cidadãos 
que não fizerem o alistamento, fi-
carão impossibilitados de ingres-
sar em uma faculdade, viajar para 
fora do país, ser nomeado para 
cargo público e trabalhar em em-
presas privadas dentre outros in-
convenientes.

O governo federal reajustou na 
sexta-feira (1º) o valor do benefício 
do Bolsa Família. De acordo com o 
Ministério do Desenvolvimento So-
cial (MDS), o reajuste é de 5,67% 
no valor do benefício médio. Com 
a alteração, o valor passará de R$ 
177,71 para uma quantia estimada 
em R$ 187,79. O decreto já foi pu-
blicado no Diário Oficial da União 
da última semana.

O reajuste autorizado para o 
programa é maior que a inflação 
acumulada de julho de 2016 a março 
de 2018, que foi 4,01%. Segundo o 
governo, a suplementação orçamen-
tária para este ano, para cumprir o 
reajuste, será de R$ 684 milhões.

Como funciona 

Bolsa Família é reajustado em 5,67%
o programa
O programa de transferência de 

renda atende famílias em situação 
de pobreza e de extrema pobreza, 
com renda familiar mensal per capi-
ta de até R$ 178 e R$ 89 respectiva-
mente. Além da complementação de 
renda, o programa garante acesso 
a direitos como educação, saúde e 
assistência social, e articulação com 
outras ações visando o desenvolvi-
mento das famílias beneficiárias.

As famílias interessadas em 
entrar no programa devem se ins-
crever no Cadastro Único para Pro-
gramas Sociais do Governo Federal. 
O cadastramento pode ser feito nos 
Centros de Referência de Assistên-
cia Social (Cras) ou na gestão muni-
cipal do Bolsa Família e do Cadastro 
Único.

A Segunda Câmara do Tri-
bunal de Contas do Estado apro-
vou, na terça-feira (29), as contas 
do executivo de 2015. A decisão 
foi proferida pelo Conselheiro 
Estilac Martins Rodrigues Xa-
vier. “Estou votando pela emissão 
favorável à aprovação das contas 
e pelo atendimento da lei de res-
ponsabilidade fiscal”, declarou. 

Tribunal de Contas do Estado aprova contas 
municipais de 2015

Votaram com o relator os con-
selheiros Alexandre Mariotti, e 
Pedro Figueiredo. Com a deci-
são, não haverá qualquer ressar-
cimento de valores, pois não fo-
ram mantidos os apontamentos 
da auditoria.

A única discussão que per-
manece em aberto quanto às 
contas de 2015 diz respeito a 

uma instrução técnica sobre o 
pagamento indevido de pericu-
losidade para dois servidores ce-
didos pelo Governo Municipal. A 
questão será objeto de recurso ao 
Pleno do TCE, pois a legislação 
não é clara a respeito da obriga-
toriedade da suspensão do paga-
mento. O valor total discutido é 
de R$ 6.144,24.

Ainda no dia 29, além da 
aprovação das contas de gestão 
do exercício de 2015, também fo-
ram julgadas as contas de gover-
no – cujo resultado foi a emissão 
de parecer favorável.

Conforme publicado na edi-
ção de 22 de maio do Jornal Ga-
zeta, com argumentos baseados 
no parecer do conselheiro Xavier, 
ao menos vinte irregularidades 
haviam sido apontadas pelo Mi-
nistério Público de Contas. Entre 
elas, descontos no pagamento de 
taxas em conjunto com o IPTU, 
nomeação para a função de Co-
ordenador da Gestão de Finanças 
e Arrecadação – CC2, sem que a 
pessoa estivesse habilitada para 
exercer a função e concessão de 
Funções Gratificadas (FGs) aci-
ma do limite legal.

ERRAMOS

Por um lapso de diagramação, 
na edição da ùltima sexta-feira 
(01), o comunicado do Sindica-
to das Indústrias Metalúrgicas, 
Mecânicaas e de Material Elétrico 
de Bento Gonçalves ( SIMMME) 
saiu com o cmplemento do logotipo 
errado. Pedimos escusas pelos 
possíveis transtornos causados.
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O Procon Municipal esclare-
ce sobre a diminuição do preço do 
óleo Diesel em virtude da greve 
deflagrada pelos caminhoneiros. 
Devido algumas informações que 
alguns estabelecimentos ainda 
não adotaram a nova redução de 
valores do óleo Diesel, o órgão es-
clarece que:

Conforme a Portaria de Nº 
735, de 1º de Junho de 2018, que 
dispõe como Medida Provisória 
nº 838, de 30 de maio de 2018, 
Art. 1º. A redução do valor do 
óleo diesel nas refinarias deverá 
ser imediatamente repassada aos 
consumidores pelos postos reven-
dedores de combustíveis.

Os postos deverão adotar a 
nova redução. Caso não adotem 
ficará o posto infrator sujeito às 
seguintes sanções administrati-
vas, multa suspensão temporária 
da atividade; interdição, total ou 
parcial, do estabelecimento ou de 
atividade; e cassação da licença do 
estabelecimento ou de atividade. 

Procon alerta sobre diminuição do preço do óleo diesel
As sanções previstas neste artigo 
serão aplicadas pela autoridade 
administrativa.

Os consumidores devem exi-
gir a nota fiscal com a quantida-
de e valor pago pelo litro do óleo 
Diesel. Caso verifique que não foi 
aplicada a redução, deve dirigir-se 
ao órgão municipal para realizar a 
denúncia.

Como será a redução 
Depois da pressão feita pela 

greve dos caminheiros em estradas 
por todo o país desde 21 de maio, 
o governo federal aceitou reduzir 
o preço do diesel. O presidente 
Michel Temer concordou em reti-
rar R$ 0,46 do preço de cada litro 
do combustível. E anunciou como 
vai bancar esse desconto. 

O valor é o equivalente ao que 
o governo arrecada com dois tri-
butos sobre o diesel: Cide e PIS/
Cofins. Em teoria, o que Temer 
está fazendo é zerar a cobrança 

desses tributos sobre o combus-
tível que abastece ônibus e cami-
nhões no Brasil. Mas na prática, 
vai funcionar de maneira diferen-
te. 

O ministro da Fazenda, Edu-
ardo Guardia, foi o responsável 
por explicar as operações que se-
rão feitas para bancar o subsídio 
ao óleo diesel. Em resumo, o go-
verno vai deixar de fazer gastos e 
terá de aumentar ou criar novos 
impostos para pagar esse descon-
to. O governo publicou na noite 
de quarta-feira (30) três medidas 
provisórias que garantem o acor-
do com os caminhoneiros.

O que o 
governo acertou 
O desconto será de R$ 0,46 

independentemente do valor do 
litro do óleo diesel. Isso porque, 
diferentemente de outros tribu-
tos, a Cide e o PIS/Cofins não 
são calculados sobre o valor do 
produto, mas sobre a quantidade. 
No caso, o governo cobra R$ 0,46 
por litro de diesel e é esse o des-
conto que ele oferece agora. Isso 
não significa que o diesel vai, ne-
cessariamente, baixar de preço. O 
preço do combustível no Brasil vai 
continuar sendo afetado pela co-
tação do dólar e pelo petróleo no 
mercado internacional.

O desconto em 
três passos 

Petrobras calcula preço justo  
O cálculo do valor do die-

sel continuará sendo feito pela 
Petrobras. Uma vez por mês, a 
empresa definirá o valor do com-
bustível com base no preço do pe-
tróleo no mercado internacional - 
vendido em dólar. A projeção mais 
recente era de R$ 2,33 por litro 
na refinaria - esse valor é um pre-
ço médio e varia de acordo com a 
região do país. 

O desconto caso o preço caia 
O governo estabelece um va-

lor de referência para o cálculo do 

Segundo o Procon, a redução do valor do óleo diesel nas refinarias deverá ser imediata-
mente repassada aos consumidores pelos postos revendedores de combustíveis
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O preço da gasolina nas refi-
narias da Petrobras passará a ser 
R$ 1,9976 a partir de amanhã (5) 
– uma redução de 0,68% em rela-
ção aos R$ 2,0113 vigente desde o 
último dia 2.

Preço da gasolina cai 0,68% nas refinarias, 
após duas altas seguidas

A redução é registrada depois 
de duas altas consecutivas do pro-
duto. No sábado, a estatal tinha 
elevado o preço da gasolina em 
2,25%, após um aumento de 0,74% 
anunciado na quarta-feira (30).

desconto. O prometido é entregar 
um diesel R$ 0,46 mais barato do 
que se tem hoje. Caso o petróleo 
no mercado internacional caia, o 
valor que o governo terá de sub-
sidiar para chegar ao valor atual 
menos R$ 0,46 também será me-
nor. 

O desconto se o preço aumentar  
Caso o valor do petróleo no 

mercado internacional suba, ou 
o dólar se valorize ainda mais, o 
preço dos combustíveis no Brasil 
vai continuar subindo. O que o 
governo garante, em caso de alta, 
é que o preço definido pela Pe-
trobras, seja ele qual for, terá um 
desconto de R$ 0,46.
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Os estudantes que querem 
concorrer a uma vaga no Fun-
do de Financiamento Estudan-
til (Fies) devem ficar atentos aos 
prazos. As inscrições para as va-
gas que não foram preenchidas 
no processo regular estão abertas 
desde o dia 28 de maio. Os prazos 
variam de acordo com o perfil dos 
candidatos. 

Para concorrer, é necessário 
ter 450 pontos de média e nota 
acima de zero na redação em 
qualquer edição, desde 2010, do 
Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem). Além disso, a renda 
familiar mensal bruta per capita 
não pode ultrapassar três salários 
mínimos, ou seja, R$ 2.862. 

As inscrições são feitas pela 
internet, no endereço http://fies-
selecao.mec.gov.br. 

O Fies concede financia-
mento a estudantes em cursos 
superiores não gratuitos, com 
avaliação positiva nos processos 
conduzidos pelo Ministério da 
Educação. Segundo o Ministério 
da Educação (MEC), o número de 
vagas totais para este ano poderá 
chegar a 310 mil. Dessas, 100 mil 
terão juro zero para os estudan-
tes que comprovarem renda per 
capita mensal familiar de até três 
salários mínimos.

Estudantes podem se inscrever para 
vagas remanescentes do Fies 

Para concorrer, é necessário ter 450 pontos de média e nota acima de zero na redação 
em qualquer edição, desde 2010

Prazos vigentes 
Termina nesta segunda-fei-

ra,4, o prazo de inscrição daqueles 
que concluíram ou não o ensino 
superior e querem concorrer a 
vaga em instituição de ensino em 
que não estão matriculados. O 
prazo vale tanto para aqueles que 
ainda não foram beneficiados pelo 
financiamento estudantil, quanto 
para os que foram e já o quitaram. 

Estão abertas as inscrições, 
até o dia 26 de junho, para aqueles 
que concluíram ou não o ensino 
superior, foram beneficiados ou 
não pelo financiamento estudantil 
e o quitaram e querem concorrer a 
vaga em instituição de ensino em 
que já estão matriculados. 

De onde vieram essas vagas?    
As vagas que serão ofertadas 

são aquelas em que algum candi-
dato:

tenha cancelado a inscrição;
não tenha complementado a 

inscrição no FiesSeleção dentro 
do prazo;

não tenha comparecido à uni-
versidade para comprovar as in-
formações pessoais;

não tenha ido ao banco no 
prazo estabelecido;

tenha tido informações recu-
sadas no processo seletivo.

A Pró-Reitoria de Graduação 
(PROGRAD/UFRGS) divulgou 
editais de confirmação de inte-
resse para candidatos em espera 
de vaga para ingresso em 2018 
tanto pelo Vestibular como pelo 
SiSU. São convocados todos os 
candidatos ainda não lotados em 
vaga, pelos dois sistemas, para 
a manifestação de que desejam 
continuar na lista de espera em 
vista do ingresso em cursos de 
graduação. A medida tem por ob-
jetivo agilizar a ocupação de va-
gas, garantindo maior eficiência 
ao processo.

Desse modo, aqueles indi-

UFRGS convoca candidatos em lista de espera 
para manifestação de interesse em vaga
Concorrentes pelo Vestibular e pelo SiSU precisam de registro de confirmação para próximos possíveis 
chamamentos

cados no ordenamento como 
“aguardando vaga” devem entrar 
no Portal do Candidato, até às 
23h59 do dia 10 de junho. O inte-
ressado deve manifestar o interes-
se e enviar de forma digitalizada 
um documento de identificação e 
o CPF (caso o número deste cons-
tar no documento de identifica-
ção, basta o envio do primeiro).

O processo de confirmação 
de interesse está previsto no edi-
tal do Concurso Vestibular 2018 
(item 7.20) e no edital do SiSU 
(item 4.19), como forma de que as 
vagas possam chegar mais rapida-
mente aos interessados.

Como ficam os 
chamamentos 
A partir de junho, os chama-

mentos vão seguir a lista apenas 
pelos candidatos que tenham con-
firmado interesse e enviado os do-
cumentos de identificação, man-
tendo a indicação “aguardando 
vaga”. Os demais constarão como 
“não confirmou interesse” e esta-
rão fora dos possíveis chamamen-
tos. A PROGRAD reforça que a 
realização do processo de mani-
festação de interesse não garante 
a ocupação de vaga e nem isenta 
o candidato dos passos seguintes 
nos futuros chamamentos.

A Uergs recebe, até 20 de ju-
nho, inscrições para Mobilidade 

Uergs recebe inscrições para transferência, reingresso e ingresso de diplomados
Acadêmica Externa, que permite 
ingresso de diplomados, transfe-

rência de outras instituições de 
Ensino Superior e reingresso de 
ex-alunos. Este ano, as inscrições 
serão feitas online.

São 652 vagas distribuídas 
em diferentes regiões do estado. 
Os candidatos com matrícula ho-
mologada deverão iniciar as aulas 
no dia 6 de agosto. O edital está 
disponível no site www.uergs.rs.
gov.br. Em Bento Gonçalves, há 
seis vagas para o curso de Enge-
nharia de Bioprocessos e Biotec-
nologia, turno integral. 

De acordo com o edital, é re-
comendável que o interessado não 
aguarde para realizar a inscrição 
na última data do prazo, pois a 
Universidade não se responsabi-
lizará por falhas de sistema ou de 
internet e não aceitará pedidos 
fora do prazo estipulado em ne-
nhuma hipótese.São 652 vagas distribuídas em diferentes regiões do estado

Com o objetivo de promover a 
consciência ecológica e a respon-
sabilidade ambiental por meio de 
atividades abertas e gratuitas ao 
público, a Semana do Meio Am-
biente começou na segunda-feira 
(04) e segue até o domingo (10). 
A programação é voltada para 
estudantes, servidores públi-
cos, comerciários e comunidade 
em geral. Com o tema “Susten-
tabilidade: Ações que mudam o 
mundo!”, o cronograma de ações 

Atividades marcam semana do meio ambiente
consiste em palestras, audiência 
pública sobre Resíduos Sólidos e 
atividades de sensibilização na Via 
Del Vino.

Na tarde desta terça-fei-
ra (05) será o Dia Eco Legal, na 
Via Del Vino, no qual a equipe de 
Educação Ambiental fará a distri-
buição de mudas de flores, gibis 
ambientais, água e farão a sen-
sibilização quanto à correta des-
tinação e separação de resíduos. 
Já na quinta-feira (07), o assunto 

Toxicologia Ambiental será de-
batido numa palestra que ocorre 
no Instituto Senai, às 8h, voltada 
para professores e alunos do curso 
técnico.

Por fim no sábado (09), a Pra-
ça Achyles Mincarone (São Ben-
to) recebe o Grupo de Escoteiros 
Videira que junto a equipe da 
SMMAM fará o recolhimento do 
óleo de cozinha usado e atividades 
de sensibilização do Projeto Posse 
Responsável. 

As aulas da rede Municipal 
voltaram à normalidade na segun-
da-feira (04). As atividades nas 
unidades ficaram suspensas por 
dois dias, devido ao desabasteci-
mento de combustível provoca-
do pela paralisação nacional dos 
caminhoneiros, que refletiu no 

Aulas na rede pública voltam à normalidade
transporte público regular e es-
colar, impossibilitando o desloca-
mento de servidores e alunos. As 
aulas retornaram ainda na última 
semana nas escolas estaduais. Já 
no Instituto Federal do Rio Gran-
de do Sul (IFRS) as aulas também 
foram retomadas ontem.
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O perigo da raiva humana em 
humanos é a velocidade com que 
ela se alastra pelas terminações 
nervosas e, atingindo o sistema 
nervoso central, a chance de que 
se resulte em morte do paciente é 
próxima de 100%. “Os primeiros 
sinais, no local da mordedura ou 
lambedura do animal contamina-
do, causa inflamação, alteração de 
sensibilidade da pele, queimação 
e, com o passar do tempo, gera 
os sintomas no sistema nervoso”, 
explica Ricardo Kosop, médico 
infectologista e professor do cur-
so de Medicina da Universidade 
Positivo.

Ao atingir o sistema nervo-
so, o paciente apresenta a ence-
falite pela raiva, cujos principais 
sintomas são alterações de com-
portamento, agressividade, dores 
intensas, convulsões e hidrofobia.

“Não se trata de um medo ir-
racional da água, mas a inflama-
ção do cérebro causada pelo vírus 
altera todos os mecanismos nervo-
sos, entre eles a deglutição. Engo-
lir a saliva é uma ação totalmente 
prejudicada pela doença, que gera 
espasmos no esôfago e garganta. 
Por isso que os contaminados es-
pumam pela boca, porque não de-
glutem a própria saliva”, reforça o 
médico.

Vacine o animal 
de estimação
Para evitar uma contamina-

ção, a primeira preocupação dos 
tutores deve ser a vacinação dos 
animais de estimação, como gatos 
e cachorros. A vacina antirrábica 
deve ser aplicada no animal ain-
da filhote, depois dos três meses 
de idade nos cachorros, junto 
com a vacina múltipla, que pre-
vine contra sete doenças, como a 
cinomose, parvovirose, hepatite 
infecciosa canina, parainfluenza, 
coronavirose, adenovirose e lep-
tospirose.

O reforço da vacina antirrábi-
ca deve ser feito todos os anos, até 
o último ano de vida do cachor-
ro, de acordo com informações 
da Jesséa de Fátima França Biz, 
médica veterinária, mestre em 
Ciência Animal e professora do 
curso de Medicina Veterinária da 
Universidade Tuiuti do Paraná. 
“É importante lembrar que a ino-
culação do vírus da raiva presente 
na saliva do animal é geralmente 
repassado ao humano por mordi-
da. Arranhaduras e lambeduras 
podem acontecer também, mas 
são mais raros”, explica.

A contaminação por raiva humana
Cães e gatos devem ser vacinados contra o vírus da raiva e, em caso de animais de rua e morcegos, 
o indicado é evitar contato

O animal vacinado, mesmo 
que entre em contato com o ví-
rus da raiva, não desenvolverá a 
doença e, portanto, não poderá 
transmitir aos tutores. “Vacinar 
os animais de casa e evitar o con-
tato com animais da rua e silves-
tres, como os morcegos, é uma 
medida importante de prevenção. 
Os morcegos fazem parte de um 
grupo animal onde a probabilida-
de de estar contaminado é maior. 
Se encontrar um morcego, vivo ou 
morto, não entrar em contato com 
eles e chamar a prefeitura para 
fazer o recolhimento do animal”, 
explica o médico infectologista.

“Mesmo os animais clinica-
mente saudáveis, se morderem 
alguém, devem ser mantidos em 
observação por 10 dias, quando 
tiver um tutor conhecido, para 
verificar o comportamento e ver 
se há algo que indique a presen-
ça da raiva. Alguns desses sinais 
podem ser inquietude, maior ten-
dência a atacar objetos, pessoas e 
outros animais, além de alterações 
na tonalidade do latido, no caso de 
cães, e dificuldade para engolir”, 
reforça a médica veterinária.

De acordo com informações 
no site da Prefeitura de Curitiba, 
no caso de encontrar pragas ur-
banas, como os morcegos, basta 
entrar em contato através do site. 
Acesse aqui.

Entrou em contato com um 
animal infectado com raiva? 

Um cachorro na rua mordeu 
ou mesmo lambeu em uma ferida 
na sua mão? Um gato, cuja origem 
você desconhece, o arranhou e o 

lambeu logo em seguida? Fique 
atento a esse ferimento e, mesmo 
assim, busque uma unidade de 
saúde o quanto antes.

Uma das alegações para a 
evolução rápida da doença na 
dona do petshop de Recife foi a 
demora que ela teve em procurar 
ajuda médica. “A raiva é prevení-
vel. A primeira medida de preven-
ção, como não há um tratamento, 
é a pessoa tentar reduzir a quanti-
dade de vírus localizado na região 
da mordedura ou lambedura do 
animal. Para isso, faz uma lava-
gem com água corrente e sabão. 
Em seguida, buscar uma unidade 
de saúde para avaliar a necessida-
de do soro antirrábico”, explica o 
médico e professor da Universida-
de Positivo, Ricardo Kosop.

São feitas uma série de es-
quemas, que podem chegar a 10 
aplicações do soro, para tentar 
bloquear o avanço do vírus, antes 
que ele atinja o sistema nervoso 
central do paciente.

“Existe uma vacina também, 
mas é feita principalmente em 
pessoas que têm contato frequen-
te com animais, como médicos 
veterinários e zootecnistas, ou em 
situações específicas de viagem a 
locais onde a doença é mais co-
mum. A Indonésia e Filipinas, por 
exemplo, são países onde há mui-
tos casos de raiva humana”, refor-
ça Kosop.

Como a vacina é feita a partir 
do vírus da raiva atenuado – e não 
totalmente morto – algumas pes-
soas, como gestantes e imunodefi-
cientes, não recebem a indicação 
dessa aplicação.

Cães e gatos devem ser vacinados para evitar contaminação pela raiva

Cientistas desenvolveram 
uma vacina experimental para 
o HIV capaz de neutralizar de-
zenas de variedades do vírus. A 
descoberta foi publicada nesta 
segunda-feira (6) na publicação 
científica “Nature Medicine” por 
pesquisadores do Instituto Nacio-
nal de Alergia e Doenças Infeccio-
sas (NIAID), nos EUA.

Baseada na estrutura de um 
local vulnerável no HIV, a vacina 
induziu a produção de anticorpos 
em camundongos, porquinhos-
-da-índia e macacos, que neutra-
lizaram dezenas de variedades de 
HIV de todo o mundo.

“Os cientistas usaram seu co-
nhecimento detalhado da estru-
tura do HIV para encontrar um 
local incomum de vulnerabilida-
de ao vírus e projetar uma vacina 
nova e potencialmente poderosa”, 
disse Anthony S. Fauci, diretor do 
NIAID.

Um estudo preliminar em hu-
manos já está previsto para come-
çar no segundo semestre de 2019.

O relatório divulgado trata de 
uma das duas abordagens com-
plementares que os cientistas es-
tão trabalhando para desenvolver 
uma vacina contra o HIV.

Os cientistas primeiro iden-
tificam anticorpos potentes con-
tra o HIV que podem neutralizar 
muitas variedades- cepas- do ví-

Vacina experimental encontra ‘ponto fraco’ do 
HIV e neutraliza vírus em animais
Teste foi feito em camundongos, porquinhos-da-índia e macacos. 
Estudo preliminar em humanos deve ter início em 2019

rus, e então tentam extrair esses 
anticorpos com uma vacina base-
ada na estrutura da proteína de 
superfície do HIV onde os anti-
corpos se ligam.

Ou seja, os cientistas come-
çam com a parte mais promissora 
da resposta imune e trabalham 
para desenvolver uma vacina que 
induza esta mesma resposta.

Nos últimos anos, pesquisa-
dores descobriram muitos anti-
corpos naturais que podem im-
pedir que múltiplas variedades 
de HIV infectem células humanas 
em laboratório. Cerca de metade 
das pessoas que vivem com o HIV 
produzem os chamados anticor-
pos “amplamente neutralizantes”, 
mas geralmente apenas após vá-
rios anos de infecção - muito de-
pois do vírus ter se estabelecido 
no corpo.

Os cientistas identificaram os 
lugares, ou epítopos do HIV, onde 
cada anticorpo amplamente neu-
tralizante se liga.

A vacina experimental des-
crita no relatório desta segunda 
é baseada em um destes epítopos 
chamado peptídeo de fusão do 
HIV, identificado por cientistas 
do NIAID em 2016. Uma pequena 
seqüência de aminoácidos faz par-
te do pico na superfície do HIV 
que o vírus usa para entrar nas 
células humanas.

Teste em humanos devem começar em 2019
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Em um estudo feito com mais 
de 2 mil voluntários em cinco hos-
pitais do Estado de São Paulo, o 
uso de metformina – um dos me-
dicamentos antidiabéticos mais 
prescritos no mundo – foi asso-
ciado a uma redução no risco de 
câncer de cabeça e pescoço.

A diminuição foi mais acen-
tuada, em torno de 60%, entre os 
voluntários considerados de alto 
risco para a doença – aqueles que 
consumiam mais de 40 gramas de 
álcool por dia (o equivalente a três 
latas de cerveja) e mais de 40 ma-
ços de cigarro em um ano.

Os dados foram apresentados 
por Victor Wünsch Filho, profes-
sor da Faculdade de Saúde Públi-
ca da Universidade de São Paulo 
(FSP-USP), no congresso “Next 
Frontiers to Cure Cancer“, orga-
nizado pelo A.C. Camargo Cancer 
Center.

Os resultados foram 
publicados na revista 
Oral Oncology
Foram incluídos, ao todo, 

1.021 portadores de câncer de 
cabeça e pescoço – um conjunto 
heterogêneo de tumores que afeta 
locais como a cavidade oral (lá-
bios, língua, assoalho da boca ou 
palato), os seios da face, a faringe 
e a laringe – além das glândulas, 
vasos sanguíneos, músculos e ner-
vos da região.

Mais prevalente nos países 
em desenvolvimento, representa o 

Em 2016, 1.829 mulheres 
morreram no Brasil por causas 
relacionadas a ou agravadas por 
gravidez, parto ou o puerpério 
(período pós-parto de 42 dias). 
Isso equivale a cinco mortes di-
árias. No mundo, 830 mulheres 
morreram por dia por essas cau-
sas, apontam dados da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS).

Esse tipo de óbito preocupa 
tanto as autoridades de saúde que 
tem uma classificação interna-
cional específica: morte materna. 
Segundo dados do Indicadores de 
Desenvolvimento Global do Banco 
Mundial de 2016, para cada 100 
mil nascidos, 69 mulheres morre-
ram no parto ou no puerpério no 
Brasil. Em países desenvolvidos, a 
taxa é de dez mortes por 100 mil 
bebês vivos, e no Japão são apenas 
seis mortes.

A fim de chamar a atenção 
para a vulnerabilidade da saúde 
feminina no mundo, 28 de maio 
foi escolhido como Dia Inter-
nacional de Luta pela Saúde da 
Mulher. No Brasil, a data também 
representa o Dia Nacional pela 
Redução da Morte Materna.

Causas múltiplas
Apesar de pouco debatido, o 

tema é complexo. A mortalidade 
materna é resultado de fatores 
biológicos, econômicos, sociais 
e culturais, que não se referem a 
óbitos por causas acidentais, mas 
sim a causas que poderiam ser 
evitáveis ou tratadas.

“A mortalidade materna in-
dica uma violação do direito mais 
fundamental do ser humano, que 
é o direito à vida”, defende pes-
quisadora do Núcleo de Estudos 
sobre Saúde e Etnia Negra da 
Universidade Federal Fluminen-
se, Isabel Cruz.

No mundo, as principais cau-
sas da morte materna são compli-
cações de saúde em decorrência 
da AIDS; complicações do pós-
-parto, como necrose da hipófise, 

Remédio contra diabetes é testado contra câncer
Indivíduos com diabetes que usavam metformina apresentaram risco 46% menor de ter câncer de cabeça e pescoço

Na pesquisa, os portadores da doença foram divididos em cinco subgrupos: cavidade 
oral, orofaringe, hipofaringe, laringe e orofaringe/hipofaringe não especificado

9º tipo de câncer mais comum no 
mundo, com 700 mil novos casos 
anuais segundo dados da Organi-
zação Mundial de Saúde (OMS). 
Tabaco e álcool são ainda consi-
derados os principais fatores de 
risco, embora tenha crescido nos 
últimos anos o número de casos 
associados à infecção pelo papi-
lomavírus humano (HPV), princi-
palmente entre os pacientes mais 
jovens.

Na pesquisa, os portadores da 
doença foram divididos em cinco 
subgrupos: cavidade oral, orofa-
ringe, hipofaringe, laringe e oro-
faringe/hipofaringe não especifi-
cado.

Já no grupo-controle, foram 
incluídos 1.063 participantes 
sem a doença – selecionado entre 
pessoas que visitavam pacientes 
internados no hospital ou que es-
tavam no serviço de saúde para 
atendimento ambulatorial de pro-
blemas não relacionados ao cân-
cer, como doenças de pele, trato 
urinário, fraturas ou questões of-
talmológicas, por exemplo.

Todos os participantes res-
ponderam a um questionário com 
dados sobre o perfil sociodemo-
gráfico, estilo de vida (consumo de 
cigarro e álcool, entre outros fato-
res) e condições de saúde (se eram 
portadores de diabetes, se faziam 
uso de metformina e se tinham 
histórico familiar de câncer, entre 
outros). Também foram coletadas 
amostras de sangue que, no pre-
sente estudo, foram usadas para 

Cinco mulheres morrem por dia no Brasil por 
questões relacionadas à gravidez, diz OMS
Pouco debatida, morte de mulheres durante a gravidez, parto ou puerpério vitima silenciosamente 
mulheres no país. Para feminista, morte deve deve ser encarada como uma forma de feminicídio

glândula que regula a atividade 
de demais glândulas; complica-
ções no puerpério, como a oste-
omalácia, uma doença que causa 
deformidades ósseas e fraturas 
contínuas na mulher; infecções 
durante o parto, como o tétano 
obstétrico; e transtornos mentais 
e comportamentais associados ao 
puerpério, que vão desde a de-
pressão pós-parto, transtorno do 
pânico, a disfunções relacionadas 
à perda exacerbada de apetite e 
do sono.

No Brasil, as principais cau-
sas da morte materna são proble-
mas agravados pela hipertensão, 
diabetes e ocorrência de hemor-
ragias.

Morte materna no Brasil
Com base no cruzamento dos 

dados disponíveis no DataSUS e 

na OMS, a DW-Brasil concluiu 
que o Brasil é responsável por 
cerca de 20% das mortes mater-
nas em todo o mundo. O país faz 
parte de uma lista da ONU de 75 
países que se comprometeram a 
reduzir a mortalidade materna 
até 2030. Em 2015, a ONU divul-
gou que o Brasil era o quinto país 
mais lento na busca da redução 
dessas mortes.

Os dados preliminares de 
2017 do Ministério da Saúde 
mostram que houve uma pequena 
redução nas mortes maternas no 
Brasil em 2017, mas elas ainda 
são frequentes e ocorrem em to-
dos os estados nacionais: enquan-
to 65.481 mulheres morreram em 
idade fértil em todo o território 
em 2016, em 2017 houve 57.560 
óbitos, sobretudo por hemorra-
gias e hipertensão.

Cinco mulheres morrem por dia no Brasil por causas relacionadas à gravidez

fazer o teste hemoglobina glicada, 
um dos mais precisos para diag-
nosticar o diabetes.

Os participantes com diabetes 
foram depois subdivididos entre os 
que faziam ou não uso de metfor-
mina. “Consideramos no grupo 
metformina somente os pacientes 
em que a informação sobre o uso 
do fármaco constava do prontuá-
rio médico. Ficaram de fora nesse 
quesito, portanto, os voluntários 
que estavam no hospital apenas 
como visitantes”, explicou.

Nas análises que considera-
ram o uso de metformina, foram 
incluídos 1.021 casos (pacientes 
com câncer de cabeça e pescoço) e 
587 controles hospitalares.

Diabetes e consumo 
de álcool
Análises estatísticas mostra-

ram que no grupo dos casos de 
câncer a porcentagem de fuman-
tes (68,0%) e bebedores (53,6%) foi 
bem maior que no grupo-controle 
(16,3% e 43,5% respectivamente). 
Ao todo, 359 participantes foram 
confirmados como portadores de 
diabetes, sendo 150 (14,7%) en-
tre os portadores de câncer e 209 
(19,7%) entre os controles.

O diagnóstico de diabetes foi 
inversamente associado ao câncer 
de cabeça e pescoço tanto em ho-
mens quanto em mulheres e em 
todos os subtipos da doença consi-
derados no estudo. Contudo, a re-
dução do risco foi estatisticamente 

significativa apenas no sexo mas-
culino (32% menor) e no câncer 
de faringe (57% menos risco).

Em geral, indivíduos com 
diabetes que usavam metformina 
apresentaram risco 46% menor 
de ter câncer de cabeça e pesco-
ço quando comparados aos par-
ticipantes sem diabetes. Entre 
indivíduos com diabetes que não 
usavam metformina não foi evi-
denciada estatisticamente uma 
diminuição do risco.

Entre os indivíduos com alto 
consumo de tabaco e álcool, os 
que eram portadores de diabetes 
e usavam metformina apresenta-
vam 69% menos probabilidade de 
ter câncer que os indivíduos sem 
diabetes.
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Um importante estudo inter-
nacional feito nos Estados Unidos 
concluiu que muitas mulheres 
com câncer de mama em estágio 
inicial que receberiam quimiote-
rapia sob os padrões atuais não 
precisariam se submeter a esse 
tipo de tratamento.

A constatação feita pela pes-
quisa da Centro Médico da Uni-
versidade de Vanderbilt pode mu-
dar o padrão de atendimento para 
a doença. “Podemos dispensar 
milhares e milhares de mulheres 
de receber um tratamento tóxico, 
que realmente não as beneficia-
ria. Isso realmente muda o padrão 
de atendimento”, disse Ingrid A. 
Mayer, uma das autoras do estudo, 
de acordo com o jornal “New York 
Times”.

Desde 2006, o estudo TailorX 
envolveu mais de 10 mil mulheres 
nos Estados Unidos e cinco outros 
países com diagnóstico de câncer 
de mama precoce e acompanhou 
seu progresso no tratamento pós-
-operatório.

O estudo mostra que a maio-

A Sociedade Americana do 
Câncer anunciou novas diretriz-
es quanto a prevenção do câncer 
colorretal e passou a recomendar 
que exames sejam feitos a par-
tir dos 45 anos em vez dos 50, 
recomendação anterior. A mu-
dança veio depois que houve um 
aumento nos casos de câncer do 
tipo nos EUA entre adultos mais 
jovens.

A nova recomendação apa-
rece na publicação científica “CA: 
A Cancer Journal for Clinicians” 
de quarta-feira (30).

O câncer colorretal é o ter-
ceiro que mais mata pessoas no 
mundo, segundo a Organização 
Mundial de Saúde. Nos Esta-
dos Unidos, é o segundo tipo de 
câncer que mais mata dentre os 
que afetam tanto homens quanto 
mulheres, de acordo com dados do 
Centro Nacional de Controle de 
Doenças.

Depois de cair entre 1970 e 
2014, os casos de câncer colorre-
tal voltaram a subir nos EUA nos 
últimos anos em adultos entre 20 
e 54 anos.

“Por trás destes números es-
tão pessoas reais, e todos nós do 
universo do câncer de colorretal. 
Todos os gastroenterologistas e 
oncologistas temos vistos mais e 
mais jovens adultos desenvolver-
em a doença”, disse o Dr. Richard 
Wender, responsável pelo desen-
volvimento das novas diretrizes, à 
CNN.

Diferentes formas 
de exame
Para mudar as diretrizes, a 

Mulheres com um tipo comum de câncer de mama em 
estágio inicial podem evitar a quimioterapia, diz estudo
Pesquisa analisou o caso de mais de 10 mil mulheres nos EUA e cinco outros países com diagnóstico de câncer de mama precoce

O estudo mostra que a maioria dos pacientes com risco intermediário de recidiva do câncer (grupo que chega a 65 mil mulheres por ano 
nos EUA) pode evitar a quimioterapia

ria dos pacientes com risco inter-
mediário de recidiva do câncer 
(grupo que chega a 65 mil mulhe-

res por ano nos EUA) pode evitar 
a quimioterapia. Também pacien-
tes de baixo risco, que é determi-

nado por um teste genômico dos 
tumores, podem abrir mão esse 
tipo de tratamento, que frequen-

temente é debilitante.
Os dois grupos, juntos, re-

presentam cerca de 70% das mu-
lheres diagnosticadas com o tipo 
mais comum de câncer de mama - 
o significa que mais de 85 mil mu-
lheres por ano - podem abandonar 
a quimioterapia com segurança a 
partir desse estudo, de acordo 
com o “Washington Post”.

Os pacientes beneficiados 
pelas novas descobertas têm tu-
mores de mama medindo de 1 a 
5cm, que não se espalharam para 
os linfonodos, sensíveis ao estro-
gênio e que receberam negativo 
no teste para uma proteína cha-
mada HER2. No teste que mede a 
recorrência do câncer nos genes, 
a pontuação deve ter ficado entre 
11 e 25.

Os resultados do estudo, pa-
trocinado pelo governo ameri-
cano, foram publicados no “New 
England Journal of Medicine” e 
foram apresentados no encontro 
anual da Sociedade Americana de 
Oncologia Clínica no último do-
mingo (3).

Exames para prevenção do câncer colorretal devem ser feitos a partir dos 45 
anos, diz Sociedade Americana do Câncer
Recomendação mudou após casos deste tipo de câncer aumentarem nos EUA. Indicação inicial era de que exames deveriam ser feitos a partir dos 50 anos

Sociedade Americana do Cânc-
er revisou vários estudos sobre 
exames usados na prevenção do 
câncer colorretal. Baseados nesta 
revisão, os pesquisadores identi-
ficaram diferentes estratégias que 
podem ser eficazes.

Eles sugerem que a partir dos 
45 anos, as pessoas façam uma co-
lonoscopia a cada 10 anos ou uma 
colonoscopia virtual a cada cinco 
anos; ou uma sigmoidoscopia a 
cada cinco anos; um teste de DNA 
de fezes a cada três anos; um teste 
imunoquímico fecal anualmente; 
ou um teste de sangue oculto nas 
fezes de alta sensibilidade a cada 
ano.

De acordo com Wender, ape-
sar da variação dos tipos e da 
frequência “todos os testes são 
aproximadamente parecidos e po-
dem ser oferecidos aos pacientes”.

“Descobrimos que se você 
oferecer a escolha entre uma co-
lonoscopia ou um exame menos 
invasivo, a maioria das pessoas 
vai optar por algum tipo de ex-
ame, que é o nosso objetivo final”, 
diz ele. “Não posso enfatizar o 
suficiente o quanto tivemos cui-
dado neste estudo. Levamos dois 
anos trabalhando nisso para criar 
um argumento e apresentar evi-
dências que a idade ideal para se 
começar a fazer exames para todos 
é aos 45 anos, não aos 50.”

Por enquanto, outras organ-
izações de saúde dos EUA ainda 
não mudaram suas recomendações 
quanto a idade para início dos ex-
ames.

Aumento no 

número de casos
Em entrevista à CNN, o médi-

co George Chang, chefe da equipe 
de cirurgia colorretal do hospi-
tal Anderson Cancer Center em 
Houston, nos EUA, declarou que 
mais estudos podem ajudar a en-
tender as causas do aumento do 
número de casos.

Segundo ele, o estilo de vida 
mudou muito nas últimas déca-
das: “Sabemos que a obesidade 
está associada com um aumento 
da incidência de vários tipos de 
câncer, incluindo o colorretal. E 
a epidemia de obesidade continua 
sendo um problema importante 
nos Estados Unidos. Isso pode ser 
um dos fatores associados”, disse.

Dietas com muita comida 
processada, sedentarismo e o am-
biente também podem ser fatores 
que contribuem para o apareci-
mento da doença.

Um estudo divulgado pela 
Fundação World Cancer Re-
search e o Instituto Americano 
de Pesquisa do Câncer destacou 
que existem evidências fortes de 
que ser fisicamente ativo e comer 
grãos integrais e alimentos ricos 
em fibras, juntamente com outros 
hábitos saudáveis, pode diminuir o 
risco de câncer colorretal.

Consumir carne vermelha, 
carne processada e bebidas alcóol-
icas, entre outros fatores, pode 
aumentar as chances de câncer 
colorretal.

Prevenção
Para qualquer adulto, não im-

porta a idade, é importante prestar 
atenção ao seu corpo e aos hábitos 

intestinais, diz Chang. Qualquer 
mudança deve ser comunicada ao 
médico. “Mesmo se você é mais 
novo, se notar que houve mudança 
nos seus hábito intestinais e algo 
não está certo, vá ver seu médico”, 

Ilustração do cólon: exames para prevenção devem ser feitos mais cedo

diz.
A médica Nilofer Saba Azad 

, professor de oncologia no hospi-
tal Johns Hopkins em Baltimore, 
concorda com a mudança nas di-
retrizes.
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O Ypiranga de Erechim e o 
Pelotas largaram em vantagem na 
decisão valendo o acesso à elite do 
futebol gaúcho. As equipes derro-
taram respectivamente o Aimoré 
e o Inter-SM no jogo de ida da 
semifinal da Divisão de Acesso e 
agora estão a um simples empate 
de conquistar uma vaga na final e, 
consequentemente, o acesso à pri-
meira divisão gaúcha.

A Associação Carlos Barbosa 
de Futsal (ACBF) conseguiu a sé-
tima vitória consecutiva pela LNF. 
Na noite de sexta-feira, o time la-
ranja até levou um susto no início, 
mas venceu a Intelli, fora de casa, 
por 5x4 e segue na ponta da tabela 
de classificação.

A Intelli começou o jogo mais 
atenta. Logo aos 4min, Costeli-
nha aproveitou o rebote do golei-
ro Gian e abriu o placar. A ACBF 
sentiu o golpe e, aos 6min09s, 
Xuxa ampliou a vantagem para a 
equipe da casa. Porém, o time da 
Capital Nacional do Futsal passou 
a pressionar no ataque tentando 
a reação. Após muita insistência, 
Marlon conseguiu descontar, aos 
11min12s. Depois, Júlio Zanotto 
quase empatou, quando tocou de 
letra, mas a bola bateu na trave. 
Aos 19, Lé fez uma falta fora da 
jogada e o juiz expulsou o atleta 
da ACBF. Mesmo com um a menos 
em quadra, o time laranja conse-
guiu o tiro-livre. João Salla bateu, 
converteu e empatou a partida.

Na segunda etapa, a ACBF 
voltou melhor e, aos 3 minutos, 

De virada a ACBF bate a 
Intelli fora de casa

Josué fez a falta perto da área, foi 
expulso e deixou a Intelli com um 
jogador a menos em quadra. No 
entanto, logo na cobrança João 
Salla chutou direto e marcou o gol 
da virada.  Aos 5min49s, Marlon 
puxou o contra-ataque e encon-
trou Valdin, que só teve o trabalho 
de tocar para o gol e fazer 4x2. 
Depois, Douglinhas ampliou a 
vantagem para a ACBF.

Nos últimos minutos, a Intelli 
passou a jogar com goleiro-linha 
e, aos 18min38s, Ítalo descontou. 
Pouco depois Bernardes diminuiu 
a diferença, mas já era tarde para 
a reação.

A ACBF chegou a 25 pontos 
e assumiu a liderança da LNF. O 
próximo jogo pela LNF será no 
sábado, às 11h, contra o Corin-
thians, em Carlos Barbosa. Será o 
último jogo da competição nacio-
nal antes da parada para a Copa 
do Mundo. Os ingressos já estão 
à venda pelo site minhaentrada.
com.br. Antes, tem um jogo pela 
Liga Gaúcha contra a Assoeva, em 
Venâncio Aires. A partida será na 
quarta-feira.

ACBF venceu a Intelli fora de casa pelo placar de 5 a 4

Com a vitória, equipe de Carlos Barbosa chegou aos 25 pontos e assumiu a liderança da 
LNF

O próximo jogo pela LNF será no sábado, às 11h, contra o Corinthians, em Carlos Barbosa

Ypiranga e Pelotas vencem e estão em vantagem 
na briga pelo acesso

Apesar de protagonizar uma 
boa atuação dentro das quatro 
linhas, o Bento Gonçalves Futsal 
(BGF) foi derrotado em casa pela 
forte equipe do Atlântico de Ere-
chim pelo apertado placar de 2 a 
1, em confronto realizado na noite 
de sábado, dia 2, válido pela 6ª ro-
dada da Liga Gaúcha. Com o re-
sultado, o BGF caiu momentanea-
mente para a penúltima colocação 
da competição estadual.

Na primeira etapa de partida, 
o confronto começou equilibrado. 
O BGF explorou os espaços e as 
falhas do adversário para chegar 
ao ataque, principalmente por 
meio da velocidade. A equipe da 
casa teve uma oportunidade clara 
de gol com Geverton, obrigando o 
goleiro do Atlântico a fazer gran-
de defesa. No lance seguinte, em 
jogada de contra-ataque, os visi-
tantes abriram o placar da partida 
com gol de Selbach, aos 7min32s. 
Logo em seguida, em boa jogada 
ofensiva dos visitantes, a equipe de 
Erechim ampliou a vantagem com 
Cabreúva, terminando o primeiro 
tempo com placar de 2 a 0 para o 
Atlântico.

Na etapa final de jogo, o BGF 
parou o poderio ofensivo adversá-
rio e passou a controlar as ações 
da partida visando diminuir o pla-
car. Pressionando o adversário, 
principalmente na metade final do 
segundo tempo, utilizando o go-
leiro-linha, a equipe bento-gon-
çalvense obteve grandes oportu-
nidades para balançar as redes. O 
BGF conseguiu diminuir a vanta-

Equipes estão a um passo do acesso à elite do futebol gaúcho

Semana será decisiva na briga pelo acesso ao Gauchão 

Em Erechim, o Ypiranga, de 
virada, derrotou o Aimoré pelo 
placar de 2 a 1. Os gols foram mar-
cados apenas na segunda etapa de 
jogo. Aos 7 minutos, Hyantony, 
de cabeça, abriu o placar para o 
Aimoré. Entretanto, logo depois, 
aos 13 minutos, Saimon, após co-
brança de escanteio, desviou de 
cabeça e empatou a partida. Aos 
39 minutos, novamente Saimon, 

aproveitando o rebote da defesa 
adversária, anotou o segundo para 
os donos da casa, virando o jogo e 
decretando a vitória do Ypiranga 
pelo placar de 2 a 1.

Já em Santa Maria, o Pe-
lotas construiu uma expressiva 
vantagem jogando fora de casa, 
conquistando a vitória sobre o 
Inter-SM pelo placar de 2 a 0. Na 
primeira etapa de jogo, aos 21 mi-
nutos, após cobrança de falta alça-
da na área, Giovani Gomes desviou 
para abrir o placar para o Pelotas. 
Na etapa final, sob o controle das 
ações da partida, Hugo Sanches, 
em jogada individual, aproveitou 
o espaço na defesa adversária, 
deixou a marcação para trás e de 
frente para o gol bateu na saída do 
goleiro, marcando o segundo para 
o Áureo-Cerúleo, 2 a 0.

O jogo de volta entre Aimoré 
e Ypiranga será realizado nes-
ta quarta-feira, dia 6, no Estádio 
Cristo Rei. Já o segundo confron-
to entre Pelotas e Inter-SM acon-
tece no dia 10, na Boca do Lobo, 
caso a equipe pelotense não perca 
mandos de campo por conta dos 
acontecimentos ocorridos no jogo 
de volta das quartas de final, con-
tra o Esportivo.

Em jogo equilibrado, BGF perde 
para o Atlântico em casa

gem do Atlântico aos 18 minutos 
com Geverton, aproveitando o es-
paço na defesa visitante para fazer 
o primeiro da equipe de Bento, 2 
a 1. Apesar da pressão do BGF, o 
placar permaneceu o mesmo até o 
apito final.

Na próxima rodada, o BGF 
enfrenta a equipe da ALAF, no 
próximo sábado, dia 9, em La-
jeado, em busca de sua primeira 
vitória na competição estadual, 
visando se distanciar da zona de 
descenso. O BGF conta com o pro-
jeto social “BGF é Série Ouro”, fi-
nanciado pelo Governo do Estado 
do Rio Grande do Sul, por meio do 
PRÓ-ESPORTE RS LIE.

 BGF sub-17 entra em 
quadra nesta segunda-fei-
ra 

A equipe sub-17 do BGF en-
frenta o UJR de Novo Hamburgo 
pela 5ª rodada do Campeonato 
Gaúcho Sub-17 de 2018, visan-
do conquistar mais um resultado 
positivo visando encaminhar sua 
classificação à próxima fase. Até 
então, a equipe do técnico Bernar-
do Marini ocupa a 12ª posição na 
classificação geral com três pontos 
conquistados. O jogo será realiza-
do nesta segunda, dia 4, às 19h30, 
no Ginásio Municipal de Esportes, 
em Bento Gonçalves. 

Apesar de protagonizar uma boa atuação dentro das quatro linhas, o Bento Gonçalves 
Futsal (BGF) foi derrotado em casa pela forte equipe do Atlântico de Erechim
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Um homem foi preso por vol-
ta das 19h30 de domingo (03), no 
centro de Monte Belo do Sul, por-
tando um revólver marca Taurus 

Aniversariante é preso com arma furtada

Homem tem antecedentes por furto qualificado, ameaça, outros furtos e furto descuido

calibre .38 com três munições. A 
arma estava em situação de fur-
to desde 1994. Identificado como 
E.B, o indivíduo estava fazendo 

aniversário de 27 anos na data. Ele 
recebeu voz de prisão em flagrante 
e foi conduzido para a Delegacia 
de Polícia de Pronto Atendimen-
to (DPPA) de Bento Gonçalves. O 
homem tem ainda antecedentes 
por furto qualificado, ameaça, ou-
tros furtos e furto descuido.

Arma estava em situação de furto desde 
1994

No início da madrugada de 
segunda-feira (04), a Brigada Mi-
litar de Garibaldi foi comunicada, 
via 190, do furto de um veículo 
VW/Santana, cor bege, ocorrido 
na área central do município. Du-
rante as buscas, o automóvel foi 
avistado na BR-470, deslocando-
-se em direção a Bento Gonçalves.

O condutor não obedeceu a 
ordem de parada, entrando no-
vamente para o perímetro urba-
no de Garibaldi. Iniciou-se as-
sim uma perseguição por vários 
bairros, voltando depois para a 
rodovia federal, onde na altura do 
km 224, o condutor abandonou o 
veículo e saiu correndo para o in-
terior de uma mata. Ele foi alcan-
çado, preso e identificado como A. 
B. M.,de 36 anos. O criminoso tem 
antecedentes criminais por furto 
qualificado, roubo, apropriação 
indébita e crimes sexuais contra 
vulnerável.

 Foi encaminhado à DPPA e 
lavrado auto de prisão em flagran-
te, posterior conduzido ao Presí-
dio Estadual de Bento Gonçalves. 

Um veículo GM/Celta foi in-
cendiado na madrugada de do-
mingo (03), na Linha Seis da Le-
opoldina, no Vale dos Vinhedos. 
Segundo o boletim de ocorrência, 
o proprietário estava em uma festa 

O Policiamento comunitário 
da Brigada Militar de Bento Gon-
çalves, em operação na noite de 
sexta-feira (01) e madrugada de 
sábado (02), nos bairros Vila Nova, 
Fenavinho e Licorsul, visando a 
captura de foragidos e procura-
dos, além do combate aos roubos a 
pedestres nestes bairros, prendeu 
dois foragidos do Presídio. 

A primeira prisão foi na Rua 
Sete de Setembro, no bairro Fe-
navinho, onde foi abordada J.P., 
de 26 anos, sendo constatada sua 
condição de foragida desde 21 de 
maio, quando violou a tornozeleira 
eletrônica. A acusada ainda tentou 
fornecer o nome de outra mulher, 
com objetivo de não ser descober-

Dupla de foragidos, com tornozeleiras 
eletrônicas violadas, é recapturada

ta, mas não teve êxito por já ser 
conhecida dos policiais pela práti-
ca de crimes.

 A segunda prisão ocorreu na 
Rua Carlos Dreher Neto, no bairro 
Vila Nova, onde foi abordado M. S, 
de 26 anos, sendo constatado sua 
condição de foragido desde 11 de 
maio, quando violou a tornozelei-
ra eletrônica. Os acusados foram 
presos e reconduzidos ao Presídio 
de Bento Gonçalves.

 J.S tem antecedentes por 
roubos a pedestres, furtos qualifi-
cados, furtos em residências e de-
sacatos. Já M.S tem antecedentes 
por roubos a pedestre, porte ilegal 
de arma, posse de drogas, desaca-
tos e lesão corporal.

A Brigada Militar prendeu 
um foragido na tarde de quinta-
-feira (31 de maio), às 17h20. Ele 
foi abordado na Rua Silva Paes, 
por apresentar atitude suspeita 
nas proximidades de comércios do 
bairro Cidade Alta. O criminoso 
foi identificado como E.R.S, de 28 

Foragido preso na Cidade Alta
anos e estava foragido do Presídio 
Estadual de Taquara, desde a ma-
nhã daquele dia. Segundo a BM, 
ele possui inúmeros antecedentes 
criminais por roubos e furtos, e 
somente em 2018 já é a 3ª vez em 
que é preso por estar na condição 
de foragido.

Homem tem antecedentes por furto simples, furto qualificado, roubo à residência e posse 
de entorpecentes

Veículo incendiado no Vale dos Vinhedos
na comunidade Nossa Senhora das 
Neves quando foi chamado para 
averiguar a situação. A Brigada 
Militar foi acionada e o homem 
suspeita que o incêndio possa ser 
criminoso. 

Homem preso ao furtar veículo em Garibaldi

Criminoso tem antecedentes criminais por furto qualificado, roubo, apropriação indébita 
e crimes sexuais contra vulnerável
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fonte: climatempo.com.br

TEMPO LOCAL
Hoje
05/06

Qua
06/06

Qui
07/06

Pancadas de 
chuva
índ. UV:  Moderado

Sol com nuvens
índ. UV:  Moderado

Geada ao 
amanhecer
índ. UV:  Moderado

CINEMA
Validade da programação: 05/06/2018 a 07/06/2018 
Sujeita a alterações sem aviso prévio.

Shopping Bento: 3055 2442
L’américa Shopping: 3454 1334
Salas tradicionais (2D): R$ 26,00 inteira e R$ 13,00 meia
Salas 3D : R$30,00 inteira e R$15,00 meia
Promoção: na terça-feira todos pagam meia entrada e no 
último sabado do mês valores únicos: R$ 20,00 inteira e 
R$ 10,00 meia

↑17°C
↓ 8°C

↑ 26°C
↓ 7°C

↑ 17°C
↓ 4°C

L’américa Shopping

Pedro Coelho
13:45h - Dublado 2D

Pedro Coelho é um ani-
mal rebelde que apronta to-
das no quintal e até dentro 
da casa do Mr. McGregor 
(Domhnall Gleeson), com 
quem trava uma dura bata-
lha pelo carinho da amante 
de animais Bea (Rose Byr-
ne).

Deadpool 2
16:00h - Dublado 2D
18:30h - Dublado 2D

Quando o super solda-
do Cable (Josh Brolin) che-
ga em uma missão para as-
sassinar o jovem mutante 
Russel (Julian Dennison), o 
mercenário Deadpool (Ryan 
Reynolds) precisa aprender 
o que é ser herói de verda-
de para salvá-lo. Para isso, 
ele recruta seu velho ami-
go Colossus e forma o novo 
grupo X-Force, sempre com 
o apoio do fiel escudeiro Do-
pinder (Karan Soni).

Vingadores:
Guerra Infinita
21:00 - Dublado 2D

Thanos (Josh Brolin) en-
fim chega à Terra, disposto 
a reunir as Joias do Infinito. 
Para enfrentá-lo, os Vinga-
dores precisam unir forças 
com os Guardiões da Galá-
xia, ao mesmo tempo em que 
lidam com desavenças entre 
alguns de seus integrantes.

Han Solo: Uma
História Star 
Wars

13:45h – Dublado 3D 
16:00h – Dublado 3D
18:30h – Dublado 3D
21:20h – Legendado 3D

As aventuras do em-
blemático mercenário Han 
Solo (Alden Ehrenreich) e 
seu fiel escudeiro Chewbac-
ca (Joonas Suotamo) antes 
dos eventos retratados em 
Guerra nas Estrelas, inclu-
sive encontrando com Lando 
Calrissian (Donald Glover) e 
ganhando no jogo a lendária 
Millennium Falcon.

Shopping Bento

Deadpool 2
18:30h - Dublado 2D
21:00h - Legendado 2D

Vingadores:
Guerra Infinita
14:00 - Legendado 2D
20:00h – Dublado 3D (Exceto 
05/06)

A Abelhinha
Maya: O Filme
14:30h – Dublado 2D
16:30h – Dublado 2D (Exceto 
05/06)

Maya é uma abelhinha 
muito querida, ela e seu 
melhor amigo, Willy, estão 
a procura de diversão. Um 
dia, acidentalmente, ela 
surpreende de maneira ne-
gativa a Imperatriz de Buz-
ztropolis e, como consequ-
ência, é forçada a participar 
dos Jogos de Mel para con-
seguir salvar sua colmeia. 
Na competição, a abelhinha 
irá conhecer novos amigos, 
além de adversários extre-
mamente habilidosos, en-
frentando situações inéditas 
e desafiadoras.


